

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Año 3.º

ORIHUELA

Número 190

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre, 1'75 "
Número suelto, 0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencio: ales
PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 6 DE ABRIL 1890

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Admi-
nistracion. FERIA 6.
No se devuelven originales aunque no se publi-
quen.
Toda la correspondencia al Director.

EL ORCELITANO

CRÓNICA.

Aun cuando los dias de Semana Santa han dejado mucho que desear por que ha habido sus correspondientes chaparrones, no por eso han dejado de permitir que el público presenciara las procesiones.

Y que procesiones, ¡Santo Dios!

La verdad es que no debiamos ocuparnos del particular. por que cada año decaen aquellas.

Dicen los hermanos cofrades que no pueden ostentarse con gran lucimiento por que las hermandades carecen de fondos suficientes.

Pues si eso es positivo como así lo creemos, ¿por qué razon no se suspenden uno ó dos años hasta tanto no se adquieren fondos bastantes para que puedan salir con todo lucimiento?

Hay quien dice á esto que si dejaran de aparécer un solo año las procesiones, ya no volverian á salir.

Ese vaticinio de algunos lo conceptuamos perfectamente erróneo.

Por una razon muy sencilla que no tiene vuelta de hoja.

Para que tuviera efecto separar ante preludeo era neces-

rio que se extinguieran las cofradías, es decir, que desaparecieran en absoluto; continuando aquellas en el uso de sus funciones, aun cuando no se proporcionaran otros recursos que lo que sufragan los hermanos, habria lo suficiente para que salieran las procesiones con algunas mejoras.

Así es que si las cofradías entienden, que no hay medio viable de adquirir otros recursos, que la módica limosna de los hermanos, somos de opinion que se suspendan por algunos años, imitando el ejemplo de Cartagena, Lorca, Cadiz y algunas otras poblaciones, que bien apesar suyo se ven en la imprescindible necesidad de suspenderlas algunos años, hasta tanto no recolectan lo necesario para que aparezcan, si no adornadas con gran boato, al menos para que el público quede lo bastante satisfecho de las nuevas reformas introducidas.

Al ocuparnos de las procesiones de Semana Santa, no incluimos la del Sto. Entierro que se celebra la noche del Viernes Santo.

Dicha procesion por ser civico-religiosa no debe ningun año dejar de salir.

Pasó la Semana Santa, hemos entrado en Pascua de resurreccion, es decir, en los dias de monas.

Esta tarde se verán innumerables grupos en la sierra á espaldas del Seminario Conciliar provistos de la clásica mona y su correspondiente y obligada bota.

Es de rúbrica, antes de proceder a la succulenta merienda que haya un rato de *jolgorio*, es decir, unas cuantas *pasadas* del tradicional *fandango* amenizándolo de vez en cuando con los correspondientes tragos del *sabroso* nectar *amilicado*, y cuya bota va pasando de mano en mano, extasiándose algunos de tal manera que hay necesidad de darles la voz de ¡alerta! para que la suelten, por que si nó, apurarian el caliz hasta la última gota.

Así es, que les sucede á muchos, que se embelesan observando los astros como si pretendieran componer algun nuevo calendario, y tan absortos se quedan, que en vez de comer la mona obstan por dormirla.

A divertirse pues, y que haga buen provecho la mona.

MISCELÁNEAS

Dice «El Diario»:

»Aquí nunca se han publicado bandos en los dias precedentes á Semana-Santa prohibiendo el tránsito de carruages»

»Los conservadores de EL ORCELITANO nunca lo hicieron sin duda, por comprender, que en este católico pueblo era un acto completamente inútil»

Y con efecto, aquí es comple-

tamente inútil, por que cada cual hace lo que mejor le parece.

¡En tiempos fusionistas!

Con decir, que lo mismo se han visto transitar los carruages que en los demás dias hábiles...

¡Y no es razon por que los conservadores faltaran, que los fusionistas imiten la conducta de aquellos!

Hable de una vez claro el colega y diga, que como los fusionistas se hallan *inútiles* para todo, por que no hay quien proponga nada, en la seguridad de no ser atendido, de ahí que las cosas marchen de cualquiera manera.

¡Porque después de todo, es lo que ellos dicen:

»Si estamos deseando que esto se lo lleve la trampa, por que nos hallamos destrozados; no parece si nó, que somos los mayores enemigos»

¿Le parece al colega que así pueden entenderse?

De nuestro colega «El Diario»
»La alamedilla de san Gregorio cuenta con alumbrado suficiente»

¡Claro! como que cuenta con la luna en las noches que la hay.

Pues no faltaba más que los fusionistas dispusieran tambien de la luna!

¡Y por lo que se desprende del suelto del colega, parece dá á entender, que si aquel astro les alumbraba, se debe solo á la benevolencia fusionista!

»Pues así se lo ha oido decir «El Diario» al digno presidente del alumbrado»

Es decir que el colega no sabía, que los vecinos de la Alamedilla de san Gregorio únicamente les alumbraba, la luna.

¡Por que se permite el señor Ferrer ese lujo!

Que si nó, se hallarian en la más espantosa oscuridad.

¡Cá! no es eso....

El señor Ferrer, estamos de ello seguros, se congratularía en complacer á los vecinos de la Alamedilla; pero es el caso que no se determina, por lo mal avenidos que se hallan los fusionistas, en proponer la mejora.

Y si nó que haga la prueba:

¡Que le sucederá como a cierto concejal que se permitió la libertad de disponer que se echara una carga de grava en una cima que existe en la calle de Calderon!

Que sostuvo acalorada discusion con «El Jefe Nato» de la grava.

Y dió por resultado, que la grava depositada, volvieron á sacarla por disposicion del *mandante* en *pedras*.

Aquí nadie manda más que yo, dijo.

Es decir, en *chinas*.

Y el concejal se quedó con su disgusto, y con la zanja descubierta.

He ahí el por qué, el presidente del alumbrado no se atreve en disponer la colocacion de los faroles en la alamedilla.

Y si nó que se atreva.

Y es que están tan unidos los fusioneros

que el uno dice peras, y el otro peros.

Hasta que España se canse y diga á todos ¡fuera *morralla*!

«El Diario» consignó en un suelto que escitaría al Sr. Alcalde para que levantase la cruz del rio, de donde yace por espacio de mucho tiempo, pero que á los conservadores toca el colocar de nuevo la cruz de la Muela.

Nunca ha podido el colega dirigirse con mas oportunidad á los conservadores.

Todas sus cosas son lo mismo.

La cruz de la Muela, ya está colocada.

Y la del Rio ¿cuando escita el colega al Alcalde para que disponga su colocacion?

Ad calendas grecas, ¿eh?

Tambien dice «El Diario»:

«Pues si tanto vale el Sr. Ro-

mero Robledo, por qué le abandonaron los... políticos de EL ORCELITANO?»

Por qué el colega al decir los... no concluyó la frase?

Las cosas claras.

¡Parece que algunas personas, el campo los vuelve *tímidos*!

«Parece, continúa el colega, que hoy en política como en todo, puede mas el estómago que el corazon.»

¡Eh. . alto colega, que V. no tiene autoridad para invocar el estómago.

Pues lo tiene muy bien alimentado.

Y por lo mismo perfectamente confortado.

A que no se siente de él por ahora?

Y termina el colega:

«Con la jefatura regional del Sr. Silvela han sufrido un nuevo descalabro los conservadores mesplistas.»

Horrible, fenomenal.

«Tan lamentable es este nuevo golpe, como lo fué el hundimiento del puente del Regueron en la via-férrea.»

Ese puente debe estar lo menos, en las *Batuecas*; que lo que pasó por *allá* no tenemos conocimiento: el colega si tiene noticia es, por que estará de acuerdo con algun espíritu; por que lo que es por acá no ha ocurrido ningun hecho de tal índole.

Y continúa el colega:

«Por qué habia de ser padre político de Silvela el Sr. Loring contratista de las obras del ferrocarril?»

Pues colega, por una razon muy sencilla.

Por que se casó con la hija del Marqués de Loring.

Se ha enterado ya «El Diario»?

SUETOS Y NOTICIAS.

Si nuestros informes no son inexactos, en la tarde del miércoles era tal la afluencia de gente que transitaba por la Estacion, que aprovechando un célebre prestidigitador aquella confusion, le escamoteó con suma habilidad el magnífico reloj á D. Francisco Megias,

Es escusado decir que el *caco* no ha parecido, y por consiguiénte tampoco el reloj.

Si hubiera quien se sirviera contestarnos, nos permitiríamos hacer una pregunta: suponemos que el diario oficioso siquiera por galanteria se tomará la molestia en dar cumplida contestacion á la pregunta.

¿Donde dirigía sus pasos un municipal que le vimos salir varias veces de la casa del pueblo, con unos cartuchitos, al parecer de caramelos?

Nosotros no damos importancia á la cosa; pero como oimos á algunas personas que censuraban los viages del agente de orden público, nos permitimos la pregunta, á fin de que se conteste satisfactoriamente á un hecho, que en sí no merece la pena de que por algunos se le dé torcida interpretacion.

Con que esperamos la respuesta.

Tenemos noticias que en una calle de esta poblacion existe una casa en la que á todas horas del día y noche se promueven mayúsculos escándalos, de tal caracter, que poco ó nada bueno dicen en favor de la moral y cultura de nuestros tiempos.

Suplicamos á nuestra primera autoridad, se entere de lo que hay en este asunto (si es que no ha tenido conocimiento de tales abusos) y proceda si lo estima oportuno á evitar tales escándalos, con lo cual ganaria mucho la moral y el honrado vecindario.

El jueves en la noche se promovió una cuestion entre dos individuos por el juego del *tranco* de unos niños, habiendo producido la disputa, el salir uno de aquellos con varias heridas en ambas manos, y el otro recibiendo unas cuantas bofetadas, y siendo conducido el agresor á la carcel á disposicion del señor Juez de Instruccion y el herido al hospital, á las treinta horas de la ocurrencia.

La procesion del santo Entierro, nos pareció marchaba con bastante regularidad; si bien la scalle que formaba nos pareció ser muy estrecha.

Hay necesidad tambien de introducir en cuanto quepa el estado de fondos del municipio, alguna reforma en dicha procesion

Para que nuestros lectores se convenzan de que no hace falta publicar el bando para que no transiten carruages en los dias de Semana-Santa, que á las dos de la tarde del jueves, como en los demás dias ordinarios transitaba el carro del Rastro, conduciendo la caballería las correspondientes campanillas; y detrás iba una carreta pendiendo del cuello de las vacas un collar de campanillas y cascabeles que metía más ruido que en la fiesta de un pueblo.

¡Si harán falta aquí los bandos! Y para mayor ignominia, el hecho fué presenciado por algunos guardias municipales.

¡Aquí que han de hacer falta bandos!

El jueves en la tarde observamos con pena, que fué reducido el número de concejales que concurren en corporacion á rezar las estaciones.

Tratamos averiguar la causa y se nos dijo, que habian señores concejales delicados de salud, y algun otro que la *chistera* no se encontraba en disposicion de exhibirse al público.

Claro que no asistirían Los que estuviesen enfermos, Mas, el no tener *chistera* Jueves Santo, á un fusionero Le costó una pelotera, Y meterse á sombrerero.

Como de rúbrica, esta tarde de cinco á siete habrá música en la glorieta.

Entendemos, que por ser hoy dia de *monas* debiera suspenderse la música en la glorieta, por que no nos parece justo que los que tienen *mona*, la saboréen con sus familias, y los pobres músicos, estén toda la tarde en vez de comer, *sopla* que te *sopla*, y desesperados, al considerar que las familias de sus *id.* gos estarán á la hora que *soplan*, engulléndose la *mo id.*

Sr. Alcalde, permítale V. tarde de solaz, de *expansión* crea V. que se lo agradecer les estarán reconocidos.

Nuestro querido amigo D. Gines Galindo se encuentra mejorado de la pulmonía que padece.

Celebraremos su pronto restablecimiento.

La hija de nuestro querido amigo D. José Megías Brunetto, teniente de infantería de la reserva, ha fallecido á consecuencia de una aguda pulmonía.

Al acompañar en su justo dolor á tan querido amigo, dándole al mismo tiempo nuestro más sentido pésame, le deseamos la resignación cristiana que en tales casos se necesita para soportar tan rudo golpe.

No sabíamos que los presidentes de las respectivas comisiones del ayuntamiento eran los árbitros y por lo tanto absolutos, para hacer y deshacer por sí y ante sí, sin previo acuerdo de los demás individuos que forman y componen las comisiones. Al menos así se nos ha hecho entender por virtud de cierta cuestión surgida entre un concejal y un teniente-alcalde, presidente de una ó dos comisiones.

Y ya que tenemos como suele decirse la mano en la masa, parecémos que la cuestión de referencia no quedará en tinieblas.

Decimos esto, por que como conocemos la justicia que asiste al referido concejal y la entereza de su carácter, no podemos creer que la cosa quede sin verdadero correctivo.

Verdad es también que el teniente-Alcalde que está acostumbrado á que nadie se le suba á las barbas, habrá dicho, para su manguita del frac:

—Si ese niño se atreve conmigo, yo le enseñaré á que me respete; que aquí en el ayuntamiento no hay mas voz que la mía.

—Por algo me apellidan el terrible.

Y después de todo puede que tenga razón.

Que el concejal se haya tragado el disgusto, y sus arranques belicosos no pasen de la cocina. ¿Veremos si la cosa dá juego. Para, verdad es, que encanta la armonía que reina entre los fusionistas!

La bestia feroz, porque otro nombre no merece, llamado Juan Zafra, estaba días pasa-

dos á la puerta de su casa de Molin (Granada) con un retaco en la mano, y lo disparó sobre un niño de siete años que por allí pasaba, á quien dejó en situación desesperada. Dícese que tenía preparado el tiro para la madre del niño, y como no pudiera aprovecharlo por haber pasado la mujer momentos antes, lo descargó al hijo.

El agresor está preso y parece se halla convicto y confeso.

Ha producido disgusto en el público, que de tres señores concejales de festividades que firmaron la tarjeta de convite, aparecieran solo dos en la procesion

Cada cual ha comentado el caso á su manera; habiendo quien se ha permitido decir, que existe tal desbarajuste en la marcha de las comisiones que no hay más que pedir.

Nosotros oíamos algunos de estos diálogos y entendíamos no les faltaba razón á los que así discutían.

Las tarjetas fueron firmadas por tres concejales, luego la comisión de festividades se componía de tres individuos por acuerdo y nombramiento del Ayuntamiento, y preguntamos, ¿pues como siendo tres los comisionarios solo han asistido dos?

Se nos dirá, por que uno se halla enfermo.

En tal caso son dos los enfermos, por que D. Angel Bueno, ha suplido el puesto de uno.

¿Y por qué no se ha suplido el puesto del otro, o sea de Don José Roman, toda vez que el Alcalde debería constarle la imposibilidad de asistir?

Puede que se nos diga, que por que con solo dos habia suficiente,

¿Pues entonces, por qué el ayuntamiento nombró tres?

Ante todo formalidad en los hechos, que son y pertenecen al dominio del público.

¡Pero qué se puede esperar de una situación que cada uno va por su lado!

El Ilustre Jefe del partido conservador Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas, ha pronunciado un grandilocuente discurso en defensa de las inmunidades de

los representantes del país, cuyas inmunidades no han sido respetadas por el gobierno.

Los periódicos de la Corte y de distintos matices no han podido menos que rendir un justo tributo á tan gran oración parlamentaria.

El señor Cánovas, ha probado una vez más que únicamente les está reservado á los conservadores, el respeto y defensa á las inmunidades de los representantes del país, apesar de ser calificados por los liberales fusionistas, de profesar doctrina reccionaria.

Siempre se ha demostrado prácticamente, que los que han tachado á otros de reccionarios, han sido los más déspotas, los más arbitrarios.

Se encuentra entre nosotros, nuestro querido amigo el Juez de Denia, D. Federico Javaloy, que acompañado de su bellisima hija, ha venido á pasar unos dias al lado de su distinguida familia.

LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

Das ediciones quincenales.

Edición económica

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para señoras, y señoritas y niños; ropa blanca conastillos, canastillas, ropa de camas servicios de mesa de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripción: Pesetas 3,50 por trimestre.

Edición de lujo.

Contiene los mismos elementos que la edición económica y además 26 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, completa novedad y bordados iluminados),

Precios de suscripción: Pesetas 5,71 al trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y en Madrid, Calle del Principe, 14, en la librería Gutenberg.

Está llamando la atención, la gran fábrica de teja plana y curva, ladrillo hueco y comun de todas clases y loceta que han establecido en Alicante, los señores hijos de D. Jaime Ferrer y compañía, cuya fabricación se hace con máquina de vapor y hornos continuos, bajo la dirección de un ilustrado ingeniero.

Los productos de esta fabricación pueden competir con todos los de su clase, pues segun personas peritas en la materia, rebazan especialmente, la teja y ladrillo á todos los conocidos hasta la fecha.

Felicitemos á los Sres. Ferrer y compañía por el resultado obtenido en su fábrica montada á costa de muchos miles de duros.

NOTAS.—Se admiten encargos para toda clase de obras, de dimensiones especiales.— Para pedidos, dirigirse á la fábrica, carretera de San Vicente, frente al deposito de vinos de D. Luis Penalva, ó al escritorio de los Sres. Hijos de Jaime Ferrer y Compañía, San Fernando, 39, Alicante.

D José María Clavarana, especialista en enfermedades de los ojos.

Véase el anuncio de la cuarta plana.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: San Marcelino mr.

ESPECTÁCULOS.

TEATRO

COMPANIA CÓMICO-DRAMÁTICA bajo la dirección del primer actor

D. Manuel Corregel

==0==

Función para hoy

- 1.º Sinfonía.
- 2.º Estreno de la comedia en tres actos y en prosa, titulada

LOLA

- 3.º El gracioso juguete cómico en un acto y en verso, denominado

LANCEROS

Funcion para mañana

- 1.º Sinfonía.
- 2.º El sublime drama en 5 actos, titulado:

LAS DOS MADRES

- 3.º El juguete cómico en un acto y en prosa, nominado

LAS CODORNICES.

A las 8 y media.

Imp. de C. Payá Feria 39.

SECCION DE ANUNCIOS

SULFATO DE QUININA DULCE

MARTINEZ

Precioso preparado en que los señores médicos encontrarán la salvación de la infancia y de los adultos, á los cuales les repugnen las pildoras ó sellos, puesto que combate con gran resultado toda clase de fiebres y se tolera perfectamente debido á su sabor tan agradable.

Solo se responde de la del autor.

Precio de la caja, 1 peseta 50 céntimos.

Deposito en Orihuela, en la farmacia de FRANCO REBAGLIATO.

Descuento á los Sres. Farmacéuticos.

JOSE MARIA CLAVARANA
especialista en enfermedades de
los ojos.

CALLE DE BELLOT, NÚMERO 3.

HORAS DE CONSULTA TODOS LOS DIAS

de 9 á 12 de la mañana.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta población ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

RECLAMO

En el establecimiento del conocido comerciante Don Manuel Lopez, calle del Vallet, núm. 4, se ha recibido un variado surtido verdad en conservas de pimientos, tomates, guisantes, alcachofas, fritadas, melocoton, peras, sardinas en aceite y tomate, besugo, merluza, mero, salmon, langosta, calamares con su tinta, perdiz en estofado, atun en escabeche por libras, el rico salchichon de Vich, chorizos de Candelario, queso de plato, de vejiga y de dos coronas, mayorquin, olivas sevillanas, pepinillos y variantes, salchichon de higos, manteca de vaca y otras infinidades de artículos á precios económicos.

MORRHUOL QUESADA

Es el extracto medicinal del aceite de hígado de bacalao. Contiene fósforos, todo y bromo en gran cantidad.

Coma carece de la grasa, puede tomarse en verano y aun lo más tiernos niños, por ser tambien muy agradable.

Para muchas personas es repugnante el aceite de hígado de bacalao, y tomando el *Morrhuel Quesada* no se privan de tan precioso remedio.

Cura la *anemia, clorosis, escrófula, raquitismo, tisis, tos, catarrros, desarreglos periódicos* y todo género de *debilidades del organismo*.

Elisir *Morrhuel Quesada* al peptonato de hierro, 3 pts. franco.—Cápsulas *Morrhuel Quesada*, 2 pts. frasco de 50 cápsulas.

—En las principales farmacias de España.

Orihuela; farmacia de Ballesteros, Vallet, 22.

EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre	1'75
Número suelto	015

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. **PAGO ANTICIPADO.**